

EL RADICAL

ADVERTENCIA

Con motivo de publicarse este periódico cuatro veces al mes y el presente mes trae cinco semanas, la que viene no se publicará éste.

Las cuentas del Paseo de la Estación

Como anunciamos en el número anterior, hoy damos la liquidación de las cuentas del Paseo.

GASTOS:

	Ptas.	Cts.
Subasta de la piedra para adoquinado y encintado . . .	18.000	
Templete para la música . . .	4.500	
Solar de terreno arenoso para enarenar el Paseo.	1.000	
TOTAL PESETAS	23.500	

INGRESOS:

Fondos que dejó el señor Palacios a su salida, 18.000 pesetas.

Durante los dos últimos años no se sabe el dinero que con exactitud han donado los Círculos, por no haberse presentado el libro al Ayuntamiento en que se llevaba la cuenta corriente.

El señor Palacios, que solo fué alcalde nueve meses, después de pagar bastante relacionado con esos ingresos dejó la cantidad expresada arriba.

El Paseo no ha tenido más gastos: al asentar la piedra y hacer el Paseo, han sido pagados sus trabajos por administración municipal.

FILOXERA

Desde el próximo número en adelante publicaremos notas autorizadas por personas competentes, respecto á la variedad de vides americanas plantadas en los viveros provinciales, de la caja de replantación y particulares.

La campaña que con tanto tesón como desinterés venimos sosteniendo desde que apareció la filoxera en nuestro término municipal, la continuaremos con más datos y algunas experiencias, que conviene difundir, para evitar fracasos, sobre todo en los terrenos muy calizos, donde no nos cansaremos de repetir, que es muy arriesgada y de menos rendimientos que la replantación.

Ante nuestra ruina

Con motivo de la proyectada construcción de una segunda escuadra, anda la gente patrioter de un lado á otro en busca de opiniones que vengan á poner en claro el límite de nuestra necesidad naval.

Cada uno de por sí aporta su opinión al problema con más ó menos pasión de causa y con no poco interés de partido. Todos llevan razón (así pensarán) conforme á su rango social, y todos creen que su opinión es la más eficaz y la más en concordia con el sentir general. Mas el caso varía en su aspecto si del pueblo ha de sacarse una segunda causa que es la de más valor y la más positiva. Es la causa de nuestra decadencia económica á otra causa motivada por el despilfarrero de nuestro erario público. Camino como vamos á la bancarrota no son los tiempos actuales los llamados á fomentar nuestro poderío naval. No puede solucionar la actual crisis que por ser muy aguda es terrible en sus efectos, el bienestar de la nación; no puede no, la opinión de arriba llevarnos al suicidio y mucho menos aquellos que tanto comercian á título de defensores de la patria, que todavía no ha existido ni existirá una defendida por ellos.

Nuestro porvenir forzosamente no ha de ser más lisonjero si hemos de sentirnos más temibles; todo lo contrario: presentarnos como gigantes en vísperas de una segunda sangría es el disparate mayor que puede imaginarse. Sin hacienda y sin recursos; navegando como vamos por el mar amargoso de la inmundicia plutocrática; sintiendo en todo su apogeo el hambre que nos aniquila, no hemos de ver bien que se le hagan al pueblo unos funerales pomposos. Muerto el perro se acabó la rabia. Para defender á un estado canceroso no se necesita escuadra; es una enfermedad que necesita tratamiento distinto, tal como es, nuestra reconstitución interior. Este es el problema que más debe preocuparnos por la sencilla razón que es nuestro mayor reconstituyente moral, material y económicamente visto.

¿Que se alegan nuestros compromisos ó pactos secretos?.. No hay nada de eso cuando estos se hacen á espaldas de la nación. Lo del pueblo el

pueblo ha de saberlo, puesto que es siempre el que suministra el dinero para sostener el régimen constituido. ¿Ni que estuviéramos en tiempos de Felipe II, Carlos IV ó Fernando VII!..

El absolutismo ha mostrado á ultratumba con sus dioses de cartón y el favoritismo no encuentre sucesión cuando el progreso sigue su curso, por cuyo motivo no deben tampoco los gobiernos de concertar aquellos compromisos que nada práctico resuelven, y si eso es así; y si eso es ir en contra de las leyes naturales, ¿qué no diremos de aquellos que representando á las clases populares se confabulan con los gobiernos y laboran en común una política torpe y mil veces en contraposición con las necesidades del país?

Los que menos necesidades sienten quieren escuadras potentes y el derroche de sumas fabulosas. Preparan un nuevo Cavite en contra de la voluntad de los que se ahogan á causa de cargas y más cargas, y olvidan ¡oh infamia! los más sagrados deberes, cuales son el desarrollo de la agricultura y el comercio, elementos los más necesarios para ingresar en el concierto de las naciones progresivas.

¿Que algunos primates del republicanismo laboran con el Gobierno? En el pecado va la penitencia.

Diremos por lo pronto de esos señores que han perdido el principio del ideal, el sentido común y la lógica de todas sus afirmaciones. Pero el pueblo no olvida los trabajos de zapa de tanto fariseo que no pueden borrar la huella trazada en nuestra esfera social por el gran informe de Costa que se opuso á la construcción de la primera escuadra.

Es el alegato más contundente que presentamos á tanto vividor y á tanto mercachifle.

Antes que escuadra restauremos nuestros graneros y procuremos por el pan de cada día haciendo que nuestros campos laborados sean el mejores de nuestra patria.

Otra cosa es buscar la muerte y la ruina de todos nosotros.

MANUEL ALBI.

Liga de Valdepeñeros

Con tan buena voluntad como todo lo propuesto por un dignísimo cola-

borador, tan ilustre republicano como entusiasta valdepeñero, reproducimos la feliz idea de crear en Valdepeñas una entidad de vecinos de buena voluntad, que en situación tan crítica como la actual fuera un axiliario y estimulador de los organismos oficiales, los cuales en justa reciprocidad secundarían en un todo cuanto pudieran las iniciativas de la Liga.

La defensa de los intereses materiales en poblaciones de la importancia que la nuestra, se halla confiada á asociaciones de distinto género, según la localidad y el fin que persiguen: los cuales con perfecta independencia y los medios que la agrupación les facilita, hacen que triunfen en sus empeños.

Valdepeñas tiene poca fe en las ventajas que reporta la sociedad en todos los órdenes de la vida, y como esto es necesario, precisa iniciar esas corrientes de sociabilidad que hacen prosperar y vivir á los pueblos.

La observación de un fenómeno que ahora ocurre en nuestra ciudad es motivo suficiente para que todos los que amen de veras á nuestro pueblo se federen por gremios ó en la forma que permita su afinidad de intereses, para prevenir los males que nos hace presagiar el fenómeno de referencia, que es, la falta de trabajo en este mes, apesar de ser la época de realizar las operaciones de escarda, apuerco, destallar y la actividad que se imprime tanto en las huertas como en viñas, que requieren siempre número extraordinario de braceros.

No creemos se nos tache de alarmantes al reflexionar sobre esto y seguramente nadie dudará de la lógica de nuestro aserto: sin en pleno mes de Mayo hay obreros sin trabajo, es indudable que en el próximo invierno la crisis será más aguda el año próximo que el anterior y únicamente aquellos que negaron lo que todo el mundo vió, ó sea que muchos honrados braceros y sus familias, pasaron algunos días sin probar bocado, serán los que tachen de pesimistas nuestros razonables augurios; pero á ellos no nos dirigimos, hacemos un llamamiento á las personas de buena voluntad que aman á su pueblo con el corazón y no con los labios.